
“大力推进科技创新，发展新质生
产力，促进经济高质量发展。”市人大
代表、河南锐之旗网络科技有限公司
CEO王茜建议，在河南新质生产力的
推动进程中，有必要通过一些实质性
的方式方法，来推进河南科技创新产
业新高地的建设与发展。

谈到推进路径，王茜认为，要整合
科技创新资源、引领发展战略性新兴
产业和未来产业、推动数字化技术嫁
接应用、市场渗透与宣传教育、企业培
训与赋能等。这就需要，加强顶层设
计与战略规划，支持建立产业创新联
盟，快速赋能产业、推动培育集群，逐

步发展行业细分和创新生态，最终构
筑创新高地。

王茜建议，政府出台相关政策，
鼓励企业、高校、科研机构等建立产
业创新联盟，并为其提供税收减免、
资金扶持、奖励措施等政策支持。
还可以依托 AI+工业互联网数字底
座，推动落实人工智能等新兴信息
技术在传统制造类企业中应用，重
塑企业核心竞争力，促进企业智慧
化提升。可基于目前较为成熟的大
模型应用如文心大模型等，定制支
撑企业数智化转型和产业园区运营
上的解决方案。

探索数实融合新路径激活数据生产力
——访市人大代表王茜

“郑州厚植产业沃土，凝聚发展合
力，泛锐熠辉在这片土地上也绽放经
济繁花。”市人大代表、巩义市泛锐熠
辉复合材料有限公司董事长姚栋嘉表
示，过去一年，泛锐熠辉气凝胶产量同
比 增 长 64.92% ，产 值 同 比 增 长
60.12%。

姚栋嘉告诉记者，现在的不凡成
绩，背后是坎坷的创业路。他介绍，初
创型科技创新企业面临融资难、债权
融资缺少抵押、股权类融资郑州种子
基金少等问题。因此，他建议产业引
导基金增加种子基金，扶持初创型企
业继续“往前走”。此外，他还建议把
气凝胶产业链纳入“链长制”支持范

围，助力气凝胶产业在中原大地结出
累累硕果。

“政府工作报告提出，2024 年将
突出抓好‘专业技术人才’和‘技能人
才’两支队伍建设和持续开展‘百企百
站引博行动’，这为企业送来了‘及时
雨’，将能解决我们面临的招工难，留
人难的问题。”姚栋嘉还对报告中提
到的“聚焦打造新能源汽车之城及千
亿级动力电池企业”感到振奋，表示也
看到了发展机遇。

“泛锐熠辉将发挥优势，积极融入
郑州国家中心城市现代化建设，让新
材料为郑州制造业高质量发展提供坚
实支撑。”姚栋嘉说。

2024 年，新的征程，登封市将抢
抓郑州都市圈建设及市域一体化发
展机遇，着力发挥自身文旅资源优
势、生态优势，加快把登封建设成与
中心城区功能互补的高品质都市圈
节点城市。

市人大代表、登封市委书记辛绍
河表示，登封市将在以下几个方面发
力作为：一是围绕“文旅文创融合”，实
施全域旅游设施升级、多元业态培育、

“天地之中·华夏之源·功夫郑州”品牌
塑造、旅游民宿扩容提质四项行动，加
快推进天中湖文旅康养示范区等总投
资 169 亿元的 14个文化旅游项目建
设，全力打造大嵩山世界级旅游景
区。二是围绕“产业提质提速”，实施

科技创新赋能、主导产业链条培育、
“一区多园”平台建设三项行动，积极
融入郑州市重点产业链。三是围绕

“乡村全面振兴”，学深用活“千万工
程”经验，实施乡村特色产业发展、农
民增收促进、和美乡村建设三项行动，
努力创成全国休闲农业与乡村旅游示
范县。四是围绕“宜居宜业宜游”，抓
好城市品质、生态环境、营商环境、民
生福祉“四个提升”，积极布局与中心
城区功能互补的教育、医疗、养老等公
共服务机构，不断改善居住生活环境，
优化就业创业环境。五是围绕“市域
高效治理”，强化数字赋能，逐步推动
党建引领网格化治理由 1.0 版到 2.0
版再到3.0版拓展延伸、迭代进化。

“过去一年，郑州围绕‘当好国家
队、提升国际化，引领现代化河南建设’
总要求，推动经济发展全面向好，跑出
了加速度，确保了高质量，成绩斐然，让
人振奋。”市人大代表、郑州海康威视数
字技术有限公司总裁肖常青说。

肖常青表示，海康威视作为以视
频为核心的智能物联网解决方案和大
数据服务提供商，业务聚焦于智能物
联网、大数据服务等业务，构建开放合
作生态，为公共服务领域用户、企事业
用户和中小企业用户提供服务，致力
于构筑云边融合、物信融合、数智融合
的智慧城市和数字化企业。

“郑州海康作为首批入驻郑州的

区域总部企业，积极推动了海康威视
郑州科技园区建设，人工智能和大数
据技术在郑州及中原地区的实体产业
应用，推动了环保领域蓝天卫士项目、
公共安全领域智慧安防小区项目及中
孚实业、蜜雪冰城等企业数字化转型
项目的落地，助力了郑州数字经济发
展。”肖常青说。

郑州国家中心城市现代化建设加
速推进，也让郑州海康更坚定了在郑
州发展的信心。肖常青说：“经过 18
年的深耕，海康威视在郑州实现了持
续快速的发展，后续将继续发挥好区
域总部示范作用，为河南数字经济建
设及企业数字化转型贡献力量。”
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锚定目标向未来 勇立潮头谱华章
助力高质量建设和美乡村

——访市政协委员张胜利

让更多出彩文艺IP成为郑州文化名片
——访市政协委员陈琳

借力叠加优势加快本土预制食品产业健康发展
——访市政协委员孙剑

构建更高水平全民健身服务体系
——访市政协委员吴咏
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“近年来，我市按照分层分类推
进，打造了一批各具特色的美丽乡村
示范村、美丽乡村精品村、和美乡村
示范村，以示范建设为抓手，协同推
进乡村建设、乡村发展和乡村治理，
带动全市宜居宜业和美乡村建设，取
得明显成效。”市政协委员，郑州市农
委党组书记、主任张胜利表示。

如何助力我市高质量建设和美
乡村？张胜利认为，可以学习运用“千
万工程”经验，将尊重乡村发展规律作
为建设和美乡村最根本、最重要的前
提，进一步研判村庄走势，明确建设和
美乡村的重点；重点围绕规划保留村，
聚焦乡村振兴示范村等村庄，打造一

批和美乡村示范村；坚持点上突破、全
面铺开的思路，逐步推广和美乡村示
范村经验做法，细化政策措施，制定创建
标准，分层分类分批次推进，分别建设一
批和美乡村达标村、示范村、精品村等，
推动实现和美乡村全域创建，为我市高
质量建设和美乡村提供坚实助力。

“我市高质量建设和美乡村，还
应突出以下三个方面，一是以系统整
合、科学规划为基础，抓好和美乡村
建设顶层设计。二是以全面提升、形
神兼备为根本，促进和美乡村建设提
档升级。三是以完善政策、合力攻坚
为支撑，推动和美乡村建设全面铺
开。”张胜利说。

“建议让更多出彩文艺 IP 成为
郑州文化名片。”市政协委员、郑州歌
舞艺术中心导演陈琳说。

陈琳表示，文化软实力是国家
中心城市发展建设的重要支撑，能
够提升城市的吸引力和竞争力。舞
蹈作为中华传统文化的重要组成部
分,反映了中华传统文化的民族性
与民俗性。

陈琳希望通过舞蹈呈现出的多
元化美感，让观众能够更直接、更深
入地了解中原文化的魅力所在。她
说：“我想把我们中原的传统文化进
行再次挖掘和创作，通过舞蹈节目
展示给观众朋友们，让大家更加了

解我们的传统文化。”
今年，陈琳最关心的是如何能

将郑州优秀的文艺作品展示给市
民和游客。无论是豫剧《花木兰》，
还是舞蹈《唐宫夜宴》，这些全国知
名的文化 IP，最重要的是需要多平
台展示，要让外地来的游客有地方
去观看欣赏，让这些 IP 成为能够代
表郑州的文化名片，助力郑州文旅
发展。

陈琳说：“希望我们这些文化名
片有更多的展示机会，让来到河南郑
州的朋友们，更加了解郑州的一些文
化名片，让他们认识郑州、爱上郑州，
为国家中心城市建设增添助力。”

预制菜产业一头连着田间地头、
一头连着百姓餐桌。市政协委员、郑
州千味央厨食品股份有限公司董事
长孙剑十分关注郑州预制菜、预制食
材行业的发展。

“这两年预制菜太‘热’了，一度成
为人们的热点话题，其实预制菜品并
不是什么新鲜概念。”孙剑告诉记者，

“预制”概念普遍存在于人们的餐饮生
活中，无论是烧鸡、牛肉等卤制肉食，
还是花卷、春卷等米面半成品，多种多
样的预制食品不断走向人们的餐桌。

“河南是农业大省，作为省会城
市，郑州有着米面粮油的原材料优
势、四通八达的交通优势、丰富的劳
动力资源优势和广阔的市场优势，这
些优势对于我们本土预制菜企业的

发展有巨大的助力作用。”孙剑说，郑
州本土预制菜企业要利用好这些优
势，争做产业发展的“龙头”，从而带
动河南其他地区预制菜的发展。

孙剑认为，发展预制菜有利于促
进一二三产业的融合发展，可以让“中
央厨房”最大限度发挥其作用，对于节
约资源、反对食物浪费也有着重要意
义。然而如何让“预制”概念变成“有
质有量”“快捷方便”“安全放心”的代名
词，还需要行业的共同努力。

“目前国家正在制定相关标准，
并出台了预制菜要冷链运输、冷冻冷
藏的政策，保障菜品的新鲜与安全。”
孙剑认为，随着行业的发展、标准的
制定，预制菜、预制食材等行业才能
行稳致远、健康发展。

“随着郑州城市规模的不断扩
大，如何在土地、资金紧缺的情况下，
让老百姓有更多活动场地，有更多活
动项目，进一步促进我市构建更高水
平全民健身服务体系，是一个需要破
解的问题。”市政协委员、郑州市体育
运动学校教练员吴咏说。

“目前总体来看，我市场馆设施
数量不足，局部来看则较为完善，但
有效利用率并不高。综合体育中心
距离居民中心较远，且交通设施不
是十分便利。有的机关、企事业单
位内部运动场馆资源还是比较充裕
的，尤其是学校内具备高标准、设施
非常完善的场馆设施，不过在全民

健身最需要的时间段大多数闲置。”
吴咏建议，“可以在不影响工作生产
的前提下，挖掘学校、机关、企事业
单位内部场馆资源，免费或低收费
向公众开放，以馆养馆以场养场，减
少财政投入。”

手球项目对场地要求不高，老少
皆宜，集健身、竞技、娱乐于一体，对
于促进全民健身，提升群众身体素
质、培养团队合作精神具有重要意
义。吴咏认为，可以进一步扩大手球
项目在我市的推广面，让更多成年人
也能参与其中，丰富我市全民健身项
目内容，为群众参与健身活动提供更
多选择。

抢抓都市圈发展机遇 加快高质量转型发展
——访市人大代表辛绍河

厚植产业沃土凝聚发展合力
——访市人大代表姚栋嘉

加快企业数字化转型助力数字经济建设
——访市人大代表肖常青
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